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Julius Popper vuelve a  
casa antes de lanzarse a 
explorar nuevos territorios

Tribunal suspende 
opción de huelga 
tras daño a obras 
en El Manzano

NEGOCIACIÓN COLECTIVA TERMINÓ CON ACTOS VANDÁLICOS

El juzgado del Trabajo paralizó la 
negociación colectiva entre la 
empresa Claro Vicuña Valenzuela y 
el sindicato interempresa de trabaja-
dores, tras una serie de actos vandá-

licos producidos durante la toma de  
las obras, desde el 22 de julio al 4 de 
agosto, día en se incendió el cuarto 
piso de la nueva construcción, se 
destruyeron las oficinas y se robaron 

especies, como herramientas y com-
putadores, además de arrojar arena 
en los estanques de petróleo de las 
retroescavadoras, daños cercanos a 
$250 millones.

Empresa CVV tasó destrucción en $250 millones.

El sexteto estrena hoy en MC Discotheque el videoclip de “20 
años y un día”, el puntapié inicial de la segunda gira nacional del 
año, y que los llevará a tocar en partes donde nunca han estado. 
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS. 18-19

CIUDAD PÁG. 8

CLARO VICUÑA

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13

¿Recesión o 
desaceleración? 
Bío Bío ya lleva 
un año sin 
crecimiento

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 14

GENTILEZA MARIANA SOLEDAD

Chef Jerónimo 
Rosas 
representa a 
Bío Bío en 
inédito evento 
gastronómico 
Se trata de la segunda ver-
sión y que reúne a periodis-
tas, cocineros y operadores 
turísticos con la finalidad de 
promocionar los destinos a 
través de la comida y vinos 
típicos de cada territorio. 

Periodo abril-junio fue de  
-0,7%. Los malos indicadores 
regionales registrados por el 
INE partieron a mitad de 
2016 y a la fecha no se logra 
repuntar. 

Estudio de la 
USS ratifica 
distancia de la 
política con la 
ciudadanía

POLÍTICA PÁG. 7

En el sondeo del Centro de 
Derecho Público y Sociedad 
USS, el 45% de los consulta-
dos dijo que no le confiaría 
sus ahorros a ninguno de los 
candidatos presidenciales.

EDITORIAL: EL NECESARIO CUIDADO DE LA SALUD DE LOS ADOLESCENTES

CAROLINA ECHAGÜE M.
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JORGE CONDEZA NEUBER  
@jorgecondezan

@Cristianpareja  @DiarioConce Jaime Tohá 
es reflejo del como están las cosas. 
Desaparecen unos años y regresan criticando 
todo sin asumir responsabilidades.

¿Quién no ha escuchado esa 
frase en la radio, con la voz de un 
alcalde, seremis o intendentes, 
para avisar cualquier cosa, mu-
chas sin ninguna importancia y 
solo con afán propagandístico? 
Algunos ya lo han hecho una tra-
dición avisando de las fiestas cos-
tumbristas, las actividades depor-
tivas o culturales o simplemente 
enviar mensajes para el día de ce-
lebración que se avecina. Incluso 
algunos han llegado al extremo 
de enviar mensajes a sus madres, 
con voz melodiosa y algunas veces 
incluso llorosa. 

Y no da para chiste, porque en 
esta abusiva práctica se van cien-
tos de millones de pesos al año, 
los que perfectamente podrían 
ser utilizados en muchos otros 
asuntos. 

Cada vez que hay inundacio-
nes o catástrofes recuerdo esos 
gastos innecesarios que pudieron 
invertirse en prevención y en lo 
que la gente realmente necesita. Y 
no es por ser cargante o mala 
onda, pero además de no generar 

dos mal utilizados. 
¿Y saben porqué sigue ocurrien-

do esto? Porque la fiscalización no 
puede con todo, no basta que algu-
nos intentemos ejercer cierto con-
trol, pero principalmente ocurre 
porque la ciudadanía lo permite. 

Debe existir un nuevo trato con 
la clase política, donde el gasto 
sea lo estrictamente necesario y la 
inversión sea siempre lo priorita-
rio. Si no hacemos un trato, un 
acuerdo, seguirán viajando con 
viáticos millonarios, usando re-
cursos para frases tontas en radio 
y tv, o para contratar amigos o pa-
rientes como asesores inútiles, 
mientras muchos problemas si-
guen ahí, esperando las próximas 
promesas de campaña. 

Cuando vuelva a escuchar este 
“hola... soy tal o cual” de un alcal-
de, seremi o intendente, en cual-
quier época del año, llámelo, man-
de un mail, un Twitter o lo que sea 
y dígale que NO queremos que 
gaste las lucas en hacerse el lindo 
y famoso, sino en gestión eficien-
te y en favor de la gente.

celebraciones masivas aducien-
do que ambos no son gastos nece-
sarios para cumplir con la fun-
ción que la ley otorga al organis-
mo que la autoridad-locutor 
representa.  

Solo se puede informar a los 
usuarios respecto a la forma de ac-
ceder a las prestaciones que la 
institución otorga. Varios alcal-
des ya enfrentan sumarios y repa-
ros (juicios de cuenta) con el fin de 
lograr la devolución de dichos fon-

ningún beneficio el escuchar la 
voz de una autoridad usando re-
cursos públicos en promocionar-
se, son irregularidades que la Con-
traloría General de la República se 
ha cansado de reiterar vía dictá-
menes informando que los que 
hacen esto comenten una ilegali-
dad y además atentan al uso efi-
ciente de los recursos públicos.  

Incluso el órgano fiscalizador 
ha llegado al punto de rechazar 
muchos gastos de publicidad de 

Karen Oliva De Barbieri: El otro día leí que 
se firmaría un documento por parte de los 
alcaldes de las distintas comunas para prote-
ger los humedales. ¿Fue así o fue para la foto?

Propaganda como 
práctica abusiva

“La soledad de la Presidenta es una expresión de lo 
que ocurre en la coalición, en donde no hemos 
sabido leer la importancia y trascendencia de esas 
reformas”. Jaime Tohá, candidato a diputado.

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

Los Retratos de Aurora: Del 63
¿Cómo está, estimado lector? Ya estamos en terre-

no derecho para las Fiestas Patrias, pero eso es otra 
historia. Lo que sí estamos es a puertas de festejar un 
nuevo día de la Fotografía. Este fin de semana a nivel 
nacional se realizarán infinidad de actividades en tor-
no a las fotos: charlas, mesas de debate, exposiciones, 
lanzamiento de libros, etc. Lo importante es que se re-
cuerda nuevamente que la foto, como objeto deposi-
tario de la memoria y los recuerdos, sigue tan vigente 
como cuando alguien abrió un obturador por prime-
ra vez para congelar un segundo del presente.  

Por que eso es una foto. Simplemente un segundo 
del presente detenido. En lo particular difiero con 
quienes hablan de las fotos como el pasado. En ver-
dad es un fracción de segundo detenida y conservada 
en una imagen. El recuerdo sí es parte del pasado, por-
que depende de quien lo contenga. Pero la foto, de-
muestra lo que realmente es.  

Me pasa que cuando me enfrento a una foto, ésta 
empieza a cobrar dimensión. Puedo sentir los olores, 
escuchar los sonidos y las conversaciones que esa foto 
guarda. Leer los mensajes que el reverso contiene 
también me dicen mucho. ¿Qué será de Germán Con-
cha, o del Coty Cid? ¿Qué habrá hecho después de ese 
año 63 el José Soto, o Seferino Figueroa? ¿Los conoce? 
¿le suenan esos nombres? 

Se veían felices, un nuevo aniversario del Club Hu-
racán, y como todo aniversario hay que festejarlo bien 
festejado.  

¿Usted sabía que en el 63 por cuarta vez se hacía el 
Festival de Viña? ¿o que Chile obtiene el primer Miss 
Mundo otorgado a María Pilar Aguirre Gómez? Y le 
dejo una tarea: busque qué pasó el 30 de abril de ese 
mismo año. 

-¿Y toda esta información está en las fotos? Me po-
drá preguntar ud. No Querido Lector, esto me lo cuen-
ta Aurora.  

Aurora me cuenta más cosas al oído, mientras yo 
voy escribiendo. Me dice que ellos son más que un re-
cuerdo del Club. Ellos son parte de una familia, son hi-
jos, han sido padres, algunos ya no están y otros mi-
graron para otras tierras. Pero algo les quedó impreso 

en sus cuerpos. Parece ser que el pasar por la 
Aurora, marca.  

Y las fotos también guardan esas marcas. 
La foto sacada en la sede del Club Huracán en 
el año 1963 hoy tiene arrugas, tiene manchas, 
es más frágil que cuando fue tomada, pero 
con todo esto igual quiere hablarnos.  

Diane Arbus dice: “La fotografía es un se-
creto de un secreto. Cuanto más te dice, me-
nos sabes“ . 

Desde hace más de un año, Aurora me ha estado 
contando muchos secretos. Me contó de sus victorias, 
de sus pariciones, de sus dolores y sus muertes, pero lo 
que más me ha querido contar son las historias coti-
dianas de sus gentes, de sus pulsos, esos que le dan 
vida desde hace más de cien años.  

Y yo, simplemente se las cuento a ustedes. Trato de 
hacerles llegar los mismo colores. Pero me dirán: 
¿Qué colores? Si todas las fotos son en blanco y en ne-
gro. Los colores están en la memoria, ella es la que le 
pone los tonos.  

La polera del Huracán es muy blanca, tan blanca 
como las nubes que a veces daban marco a la cancha. 
Y el rojo, es furioso, intenso, como la pasión de sus 
hinchas que como dice Manuel gritan “gooool” cada 
sábado o domingo cuando la polvareda anuncia un 
nuevo duelo.  

Los verdes igual son interesantes de ver, parecen 
distintos con el matiz de los adoquines y las casas 
pintadas.  

¿Y Aurora qué color tiene? Tiene el color de la tierra 
que la cobija. Tiene el tinte del sol que la acompaña 
cada mañana cuando sale para el trabajo. Tiene la 
textura de la tarde que la ve llegar, cansada, pero alti-
va. (continuará)  

Pero hablábamos del Huracán  y su aniversario. De 
las veces que salió campeón, de cuántos goles se grita-
ron en esa cancha, de las veces que tuvieron que 
arrancar o hacer frente a alguna pelea por algo mal 
cobrado.  

Pero esto es la vida. Este el ritmo natural del vivir. Sa-
ber a cada paso que algo quedó en esa huella. Por eso 

Malas prácticas 
  
Señor Director: 

Resulta que ahora  cualquier per-
sona puede  darse  el gusto de califi-
car las malas prácticas como con-
secuencias  de la vieja política. Ig-
norando que gracias a ella  
podemos buscar soluciones a los 
problemas de interés público.  Lo 
demás simplemente es música o tal 
vez  ruido. Porque la verdadera polí-
tica no tiene tiempo ni espacio ni 
riesgo ni falta de ética. Porque la 
verdadera política siempre es diná-
mica, se mueve y se adapta a cual-
quier cultura, sin farándula alguna. 
Porque el verdadero norte de la po-
lítica  está siempre orientado en las 
personas. En la  honestidad, la dedi-
cación y el  entendimiento.  

 
Mario Reyes Saavedra   
Barrio Norte - Concepción  
 
Kast: Por  la razón o la ciencia  
 
Señor Director: 

El candidato Kast, quien denos-
taba hace días la “ideología” de gé-
nero, hoy defiende el aborto en tres 
causales por la “razón” y por la 
“ciencia”. De lo último, no sabemos 
grados ni títulos científicos del aspi-
rante, por ello, puede opinar en ra-
zón de la ciencia divulgativa , al 
igual que yo, que no soy versado. 
Sin embargo, muchos discursos 
científicos jamás han podido dar 
con ese magnífico momento divino 
que Kast llama el “origen” de la vida 
(origen aquí quiere decir “verdad”). 
Ni  biólogos, ni astrobiólogos se 
comprometen con aquello, tienen 
dudas, afirman, pero débilmente,  a 
pesar de trabajar todo el día en lo 
que es su pasión.  

Kast es político. De “razón”, bas-
te decir que durante ya el siglo XX, 
muchos filósofos y pensadores hu-
manistas han dicho que tal “razón”, 

no es más que “fuerza”, “imposi-
ción”. Uno de ellos dice que ésta ra-
zón no es más que una “coartada”, 
para apoderarse del poder, deveni-

do prohibición de ser, aunque en-
vuelto en palabras que resuenan 
como relámpagos de verdades. 
“Razón” y “ciencia” pueden conve-

nir para las más oscuras ideolo-
gías, como en las que habita el se-
ñor Kast, aunque cuando encuen-
tre otra razón, las olvide, rápida-

mente, sin juez de la razón que se 
lo indique. 

 
Guillermo Matta Cruz

 Otra mirada

CARTAS

lo que estamos tratando de hacer. No sólo queremos 
juntar fotos viejas y ponerlas en cajas más lindas. No 
queremos hacer postales de recuerdo de una realidad 
pasada. Estamos escuchando con los ojos. Ponemos 
toda nuestra atención en cada sonido que sale de esas 
imágenes.  Tal vez alguno se sorprenda encontrando 
parte de sus historias personales unidas a las de Auro-
ra, otros le encontrarán sentido a sus recuerdos.  

Cada caja que abrimos, cada álbum que nos con-
fían es un desafío, es un nuevo compromiso. Ahora 
Aurora nos está invitando a pasar a sus casas, nos hace 
sentar a su mesa, nos cuenta más cosas mientras to-
mamos desayuno o almorzamos. Son otros rostros, le 
sacamos otros retratos, y entre medio, como entre las 
páginas de un libro aparecen otras historias que se 
cruzan. Pero esa es otra parte del proyecto que más 
adelante vamos a compartir.  

Por ahora disfrutemos lo que nos dejan. Abramos 
cada calle de la Aurora como un álbum, miremos cada 
casa como una postal, cada esquina como una foto 
que documenta el hoy, cada rostro curtido como un 
retrato único.  

Mi querido lector, cómplice de estas historias lo in-
vito nuevamente a darse el tiempo de recorrer las ca-
lles de la población. En agosto todavía los recuerdos 
son ocres, casi sepias como las fotos. En Septiembre el 
pulso será otro, tal vez las fotos aparezcan coloreadas, 
será el pulso de la cueca, ojalá que Aurora no tenga 
que bailar la cueca sola. 

¡Hasta el próximo click! 
 

Walter Blas
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EDITORIAL

L
os últimos resultados 
de las encuestas na-
cionales de salud, no 
han dado motivos 
para apagar las luces 
de alerta frente a la 

presencia en la población chilena de 
factores medioambientales y de es-
tilos de vida que se consideran de 
riesgo para la salud, bien por el con-
trario y a pesar de campañas masi-
vas para detener el curso de las ten-
dencias, se sigue observando la in-
suficiente práctica de actividad 
física, los malos hábitos de alimen-
tación, el consumo problemático 
de alcohol, tabaco y drogas, entre 
otros.  

Hay un factor que no siempre es 
atendido a cabalidad, es aquel de 
existir un precedente observable, 
ya que estas conductas, son inicia-
das generalmente en la adolescen-
cia y están claramente relaciona-
das  con altas prevalencias de enfer-
medades crónicas en la edad adulta, 
como la obesidad y el sobrepeso, 
problemas cardiovasculares, hiper-
tensión arterial, diabetes, cáncer y 
los trastornos del ánimo, cuya con-
secuencia más grave puede ser el 
suicidio. 

Las encuestas señalan que estas 
conductas y los problemas de salud 
que generan, afectan principalmen-
te al grupo de población de 12 a 24 
años e impactan en el perfil epide-
miológico de este grupo etario, 
quienes presentan como primera 
causa de muerte, las causas exter-
nas, como accidentes, suicidios, y 
violencia interpersonal. 

Se definen así, como conductas 
de riesgo para estas enfermedades, 
prácticas que se inician en la adoles-
cencia; conducta sexual desprotegi-
da, consumo de drogas, alcohol y ta-
baco, sedentarismo, alimentación 
poco saludable, entre otras, que  
tendrán un importante impacto en 
la salud y calidad de vida en este 
grupo etario, con serias consecuen-
cias negativas, como embarazo, au-
mento notable de enfermedades de 

transmisión sexual y sida, droga-
dicción y deserción escolar. 

Todas estas conductas, califica-
das como altamente riesgosas, han 
tenido un aumento en las últimas 
décadas, particularmente en ado-
lescentes que provienen de hogares 
constituidos por familias vulnera-
bles en relación a distintas dimen-
siones, como por ejemplo en fami-
lias disfuncionales, donde existen 
violencia intrafamiliar, maltrato, 
consumo de alcohol y/o sustancias, 
entre otras.  

Como se observa en otros indica-
dores, el estado socioeconómico es 
un factor directamente involucrado, 
los adolescentes de familias de me-
nores ingresos presentan tasas de 
fertilidad con cifras significativa-
mente más altas, lo que apoya la 
conjetura que esta situación repro-
duce las inequidades sociales. Del 
total de gestantes bajo control en 
nuestro sistema público de salud, el 
35,5% presenta riesgo psicosocial, 
de éstas, el 21, 3% corresponden a 
adolescentes de 10-19 años. De las 
menores de 15 años bajo control, el 
85,4% presenta riesgo psicosocial, y 
de las adolescentes de 15 a 19 años 
bajo control, el 56,9% se encuentra 
en esa misma condición, según da-
tos del Minsal. 

El subconsciente colectivo asocia 
a los adolescentes como seres sanos, 
vitales, llenos de vida, -la dorada ju-
ventud, -que sin embargo tiene ame-
nazas severas para su desarrollo, 
bajo el estereotipo de salud plena y 
despreocupada se encuentran fac-
tores de riesgo y conductas que de-
ben ser observadas cercanamente, 
por los sistemas de salud y princi-
palmente en el ámbito familiar, to-
das las circunstancias descritas son 
observables si se presta a los adoles-
centes la debida atención, si hay 
por parte de las familias el debido 
compromiso; mirar y ver, en vez de 
optar por dejar de mirar.

Conductas de riesgo 

para muchas 

enfermedades,  se 

inician en la 

adolescencia; 

conducta sexual 

desprotegida, 

consumo de drogas, 

alcohol y tabaco, 

sedentarismo, 

alimentación poco 

saludable, entre 

otras,  tienen  un 

importante impacto 

en la salud y calidad 

de vida.

EN EL TINTERO

truir un humedal artificial 
con carácter de centinela. 

La comunidad había de-
nunciado, con mucha indig-
nación, el hecho ocurrido  en 
el humedal Carlos Anwandter 
y el  Primer Juzgado Civil de 
Valdivia, determinó que la 
empresa había sido responsa-
ble “después del inicio de las 
actividades de la planta, la 
fauna existente en el lugar 

prácticamente desapareció 
en un período muy 

breve de tiempo”. 
Como en todo 

episodio hay 
lecciones; la 

mala lección de ac-
tuar sin respeto y desa-

visadamente, la buena, que 
se puede reaccionar y repa-
rar, estar dispuesto a pagar 
los platos rotos. La tercera es 
dejar un letrero visible;  el 
que la hace la paga. Una ad-
vertencia que muchos op-
tan por olvidar y reclaman 
amargamente cuando llega 
la boleta, acusando de aco-
so y restricción a la libre ini-
ciativa. Al final, buenas lec-
ciones las tres. 

 
                   PROCOPIO

Elemental justicia; 
el que rompe, paga 

DESPEDIDA

Como chilenos que somos, 
bien puede ser una autopro-
clamada especie única y dife-
renciada, que se puede per-
mitir tener sus particulares 
idiosincrasias, no importa lo 
tremendo del acontecimien-
to que hayamos tenido, con el 
paso de poco tiempo lo deja-
mos enterrado bajo una ge-
nerosa capa de amnesia. 

Así ha ocurrido con la 
muerte del cisne, no el ba-
llet, sino más bien  la 
muerte de mu-
chos cisnes, to-
dos los que ha-
bía en  el Santua-
rio de la Naturaleza 
del río Cruces de Valdi-
via, en la cual intervino la fo-
restal Arauco, que terminó 
pagando $5.200 millones  por 
el daño ambiental. La empre-
sa llegó a un acuerdo con el 
Consejo de Defensa del Esta-
do, en el que se estableció di-
cho monto. La mitad de la ci-
fra para el siempre apetente 
e insatisfecho Fisco y el resto 
para el desarrollo de distintos 
programas comunitarios en 
la zona, todos en relación con 
la conservación de la natura-
leza, además se ordenó  cons-

El necesario cuidado 
de la salud de 
los adolescentes
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Hasta el miércoles, Carola 
Canelo estaba muy lejos de 
las 33 mil 500 firmas para 
inscribir su candidatura.

El representante del PRO, 
Marco Enríquez-Ominami, 
fue el primero en inscribir su 
candidatura el 19 de mayo.

Eduardo Artés Brichetti se 
inscribió el 22 de julio, 
apoyado por el partido 
Unión Patriótica (UP).

AYER FUE EL TURNO DE ALEJANDRO NAVARRO Y JOSÉ ANTONIO KAST

Presidenciales inician 
cuenta regresiva  
con inscripción de 
candidatos en el Servel

Con la inscripción del senador y el 
diputado ya son siete opciones en la 
carrera por conducir el país los 
próximos cuatro años.

El senador de la Circunscrip-
ción Costa, Alejandro Navarro 
(PAIS), y el diputado indepen-
diente (ex UDI), José Antonio 
Kast, concurrieron ayer al Servi-
cio Electoral (Servel), en Santia-
go, para inscribir sus candidatu-
ras presidenciales y se convirtie-
ron en los más recientes 
postulantes en oficializar sus op-
ciones a La Moneda. 

Comenzó así la cuenta regresi-
va en la carrera presidencial. 

Como se recordará, el plazo 
para la inscripción de la candida-
turas vence este lunes 21 de agos-
to a las 23.59 horas y a la fecha, 
contando los casos de Kast y Na-
varro, son siete los candidatos. 

Sebastián Piñera  (Chile Vamos) 
y Beatriz Sánchez (Frente Amplio) 
fueron inscritos automáticamen-
te al resultar vencedores en las 
primarias de sus respectivos blo-
ques. Y a ellos se unieron, Marco 
Enríquez-Ominami (PRO), quien 
inscribió su tercera candidatura 
presidencial el 19 de mayo (de he-
cho, fue el primera carta en oficia-
lizar su intención), el represen-
tante de Unión Patriótica (UP), 
Eduardo Artés Brichetti (se inscri-
bió el 22 de julio), y el senador Ale-
jandro Guillier, quien en su cali-
dad de independiente, presentó 
ante el servicio más de 61 mil fir-
mas el pasado 4 de agosto. 

 
“Sacar a la izquierda” 

El independiente (ex UDI), José 
Antonio Kast, fue el primero en 
concurrir ayer al Servicio Electoral. 

“Será histórico como por vez 
primera dos candidatos de dere-
cha pasarán a segunda vuelta. Es 
importante sacar a la izquierda 
del gobierno, que tiene sumido a 
Chile en la desesperanza”, mani-
festó  Kast, luego de efectuar el 
trámite. 

El diputado, por cierto, aprove-
chó la instancia para criticar a la 
actual administración. “Hoy ve-
mos cómo la Presidenta (Bache-
let) no analiza como se debe el 
tema de las pensiones. Basta de 
politiquería. No queremos que le 
sigan mintiendo a las personas. 
No queremos más apitutados en 
política, le haremos la guerra a los 
apitutados y a los operadores po-
líticos”, dijo.  

Kast, en su calidad de indepen-
dientes, al igual que Guillier (aun-
que este contó con el apoyo de 

seis partidos ligados a la Nueva 
Mayoría), también debió presen-
tar firmas (presentó 45 mil 955). 
No fue el caso del senador del Bío 
Bío, Alejandro Navarro, quien 
concurrió al Servel como repre-
sentante de PAIS, la colectividad 
que fundó tras renunciar al MAS.  

Durante su alocución, el sena-
dor dijo que “esta es una candida-
tura ciudadana. Esta candidatu-
ra tiene un claro, nítido y conoci-
do domicilio político, la izquierda 
y la ciudadanía. Desde allí quere-
mos construir mayorías para go-
bernar Chile, para hacer los cam-
bios que Chile requiere, cambios 
revolucionarios y profundos”. 

 
Goic se inscribe hoy 

La carrera por llegar a La Mo-
neda continúa esta jornada, pues 
se espera que cerca del mediodía, 
la senadora de Magallanes y pre-
sidenta nacional de la DC, Caro-

lina Goic, concurra al Servel a 
oficializar su candidatura. Con 
Goic serían ocho las opciones (en 
la elección de 2013, fueron nue-
ve los candidatos). 

No obstante, hay otros perso-
neros que han manifestado su in-
terés de competir. El caso más 
visible es el de la abogada, Caro-
la Canela, quien cuenta con una 
activa página web donde reporta 
los avances de su campaña de re-
colección de firmas, la que, sin 
embargo, está muy lejos de la 
meta. Hasta el miércoles reporta-
ba 5 mil 680 rúbricas, pero el mí-
nimo para inscripción  indepen-
diente son 33 mil 493. 

También han manifestado in-
terés Marcel Claude y Roxanna 
Miranda.
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FOTOS: AGENCIA UNO

Alejandro Guillier presentó 61 mil firmas ante el Servel, el 4 de agosto.

José Antonio Kast deslizó críticas al gobierno actual tras su inscripción.

Alejandro Navarro oficializó su postulación con el apoyo de PAIS.

Carolina Goic inscribirá su candidatura hoy al mediodía.
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Durante la entrevista, 
estuvo presente el seremi 
de Gobierno, Enrique Inos-
troza, quien se refirió a las 
críticas surgidas desde algu-
nos organismos por la repre-
sentación senatorial que 
existirá cuando entre en 
vigencia la ley que crea la 
XVI  Región de Ñuble. Para 
la autoridad, “es una discu-
sión que ya está instalada, 
y que desde el punto de 
vista formal ya se zanjó el 
tema a nivel del TC, pero 
ahora viene la discusión 
sobre la representación del 
territorio en el contexto 
nacional. Se viene una dis-
cusión para el próximo 
gobierno”.

“La reforma establece un número de 
parlamentarios y no la puedes modificar”

SUBSECRETARIO DE GOBIERNO, OMAR JARA:

Fue una visita exprés a la Región 
del Bío Bío, la que realizó la sema-
na pasada el subsecretario de Go-
bierno, Omar Jara Aravena. 

Que haya sido rápida, no es sinó-
nimo de productividad, puesto que 
participó en la entrega de más de 
$151 millones para 56 iniciativas li-
gadas a los medios de comunica-
ción de la Región del Bío Bío, ade-
más de un curso para dirigentes so-
ciales de San Pedro de la Paz y una 
reunión con autoridades de la Uni-
versidad del Bío Bío.  

En medio de esto, Jara conversó 
con Diario Concepción y analizó 
una de las repercusiones menos es-
peradas con la creación de la Región 
de Ñuble: la representación parla-
mentaria, que ha generado polémi-
ca local, puesto que cinco senado-
res velarán por los intereses de am-
bas regiones. 

- ¿Cómo toma el Gobierno los 
cuestionamientos a la represen-
tación parlamentaria, tras la 
creación de la Región de Ñuble? 

- El número de senadores que 
estableció la reforma electoral de 
este gobierno es de cinco senado-
res para la Región del Bío Bío. Ha-
brá una serie de requerimientos 
de aquí al 2021, pero lo que elige 
esta región son cinco senadores. 

Durante una visita al Bío Bío, la autoridad analizó los derroteros y futuro de la región de Ñuble que se 
crea hoy. Además se refirió a la polémica por la representación de senadores en la zona.

RAPHAEL SIERRA P.

puesto que ellos también tienen que 
ver con el territorio, pero sus elec-
ciones serán en 2021. Se tendrá que 
hacer alguna modificación para 
acortar los plazos. No sé si se podrá 
hacer una elección de carácter terri-
torial, de orden regional y local. La 
reforma establece un número de 
parlamentarios y no la puedes mo-
dificar. Y en esta región se eligen 
cinco. ¿Que va a pasar en la V re-
gión? Ellos también eligirán cinco 
senadores, cuando surja la Región 
del Aconcagua. 

- El debate que se vive ahora 
sobre la representación, ¿es un 
ejemplo para futuras discusio-
nes para la creación de nuevas 
regiones? 

- Es un dato para analizar cómo 
se resuelve este tema. Aquí también 
existen muchos otros intereses in-
volucrados, no sólo de orden regio-
nal. Hay que ver qué ocurre con los 
partidos en estas zonas. Lo relevan-
te, desde el punto de vista de los 
números, es que Bío Bío tiene cin-
co senadores y habrá que ver cómo 
se resuelve internamente. 

- Algunos constitucionalistas 
dicen que si seguimos el criterio 
demográfico, el Bío Bío debería 
tener cinco senadores y Ñuble 
tres. ¿Es un tema más complejo 
de realizar? 

- Por supuesto, mi amigo Pompo 

(el abogado constitucionalista Au-
gusto) Quintana, debe querer una 
muy buena representación de su 
Concepción querida, pero rompe 
con el número de senadores que ya 
está establecido y esa discusión es 
mucho más compleja de realizar.  

- ¿Ustedes esperaban una dis-
cusión así? 

- Esto surge ahora con el proceso 
de Ñuble Región, que ha sido relati-
vamente rápido. Además, nos pilla 
con una elección a cuatro años, por 
lo que tendrás un periodo para ana-
lizar y discutir cómo resolver inter-
namente esta representatividad. 

- ¿El Gobierno esperaba una 
discusión tan expedita del pro-
yecto de Ñuble Región? 

- Yo creo que se dieron algunos te-
mas, si uno mira los procesos de re-
gionalización en otras partes del 
mundo, se está produciendo la ten-
dencia de crear macroregiones. Y en 
este caso, lo que hemos hecho es 
construir una nueva región, por lo 
que estamos haciendo lo contrario 
a una tendencia mundial. Es bien 
complicado seguir subdividiendo 
el país y el próximo gobierno debe-
rá enfrentar la discusión por la Re-
gión del Aconcagua.
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Marcelo Castro Bustamante 
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Ahora, cómo se van a dividir en al-
gún minuto, sólo se puede hacer 
algo interno. No le quepa ninguna 
duda en que existirán requerimien-
tos de este tipo si ya está vigente la 
elección de gobernadores. 

- ¿Creen  que esas elecciones se 
puedan concretar pronto? 

- Por supuesto, yo veo el ánimo por 
parte de los parlamentarios, quienes 
pidieron aplazar la elección y ha-
cerlas coincidir con las definió mu-
nicipal, que se realizará en 2020. 

- ¿Ustedes estiman que los go-
bernadores deben ser escogidos 
con los alcaldes o diputados? 

- La elección de gobernadores tie-
ne mayor coherencia con la de alcal-
des, ya que estamos hablando de 
algo territorial, regional. Estamos 
replicando modelos que se utilizan 
en el mundo. Va a tomar fuerza que 
en 2020 se podrá concretar. Pero 
ahí, nos encontramos con un pro-
blema, que se relaciona a los Cores, 

FRASE

“Si uno mira los procesos de 
regionalización en otras partes 
del mundo, se está produciendo 
la tendencia de crear 
macroregiones”.
Omar Jara, subsecretario general de Gobierno.
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CENTRO DE DERECHO PÚBLICO Y SOCIEDAD DE LA USS

En un estudio anterior, 
el Centro de Derecho Pú-
blico y Sociedad (Publi-
cuss) de la Facultad de De-
recho y Ciencias Sociales 
de la Universidad San Se-
bastián (USS), había con-
cluido que la “elite le seguí 
hablando a la elite” y que 
los “políticos le seguían ha-
blando a los políticos” y 
ello explicaba, entre otras 
razones, la distancia de la 
ciudadanía con la política 
y, además, con las institu-
ciones públicas. 

Pues bien, ayer el mismo 
centro de estudios presen-
tó los resultados de un son-
deo, que consultó a a los 
entrevistados sobre situa-
ciones cotidianas, como 
una forma de evaluar cer-
canía con los actuales can-
didatos presidenciales. La 
preguntas, que fueron cua-
tro, apuntaban al patrimo-
nio, admiración profesio-
nal y /o intelectual, cerca-
nía  y familiaridad, explicó 
Sebastián Sichel Ramírez, 
director del departamento 
de Derecho Público de la 
Facultad de Derecho y 
Ciencias Sociales de la USS. 

“Y la primera conclusión 
que deben considerar sea 
quien sea presidente, se-
gún el estudio, es que exis-
te un 75% de las personas 
que desconfía de todos los 
candidatos en estas di-
mensiones”, dijo Sichel. 

Por ejemplo, al ser con-
sultado por “¿A quién le 
confiaría sus ahorros?”, el 
45% dijo que a “ninguno”. 
Un 29% de los consultados 
respondió de la misma for-
ma ante la pregunta “¿A 
quién invitaría a pasar na-

Estudio ratifica distancia de la 
política con la ciudadanía
El 45% de los consultados dijo que no le confiaría sus ahorros  
a “ninguno” de los actuales candidatos presidenciales.

vidad con la familia?”. 
Rafael Rosell, decano de 

la Facultad de Derecho y 
Ciencias Sociales, comen-
tó que “lo quisimos hacer 
con preguntas cotidianas, 
para que la gente dijera de 
verdad lo que siente”. 

Sostuvo que, de acuerdo 
a los resultados, “la ciuda-
danía tiene cierto escepti-
cismo por las candidatos, 

RAPHAEL SIERRA P.

por tanto, va a votar por el 
menos malo (...). La pre-
gunta de los ahorros, es 
brutal, y ello se relaciona 
con el tema de la corrup-
ción que golpea la confian-
za en la institución y a los 
líderes políticos”. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Hemos avanzado en un 
buen número de indicacio-
nes y esperamos, en las pró-
ximas sesiones, seguir 
avanzando y llegar a Sala lo 
más pronto posible. Para la 
próxima semana definire-
mos cuándo será la elec-
ción de los gobernadores 
regionales y por cuánto 
tiempo estarán en sus car-
gos”, adelantó el senador 
Rabindranath Quinteros, 
presidente de la  Comisión 
de Gobierno, Descentrali-
zación y Regionalización, 
sobre el proyecto de ley que 
crea la nueva instituciona-
lidad regional. 

Uno de los principales 
avances se refiere a la pro-
puesta para  las inhabilida-
des, que “van a ser parejas 
para todas las autoridades, 
ya sea elecciones de gober-
nadores regionales, parla-
mento, alcalde, concejales, 
entre otros”, explicó. 

Ya son cerca de un total 
de 38 indicaciones las abor-
dadas por el cuerpo legisla-

Ley de gobernadores 
avanza en inhabilidades

tivo. “Este es un proyecto 
muy importante, sobre todo 
para aquellos que pensa-
mos que con la descentrali-
zación, el país va a cambiar 
sustantivamente y vamos a 
llegar al desarrollo que to-
dos queremos”, agregó el 
parlamentario.  

 En esta línea, el sena-
dor recordó que se legisla 
en armonía con lo que 
está presente en el pro-
yecto de descentraliza-
ción, que incluye el tras-
paso de competencias y 
que está siendo tratado 
por Comisión Mixta. Revi-
se artículo relacionado.

Se presentaron las 
indicaciones para 
esta iniciativa por 
parte del Ejecutivo y 
los parlamentarios.

Hasta el 14 
de agosto

AGENCIA UNO

Una querella por fraude 
al Fisco que involucra a la ex 
alcaldesa de Hualpén, Fa-
biola Lagos, presentó el 
Consejo de Defensa del Es-
tado en el marco del proce-
so de investigación que lle-
va la Fiscalía de Talcahuano, 
tras la denuncia estampada 
por la actual jefa comunal, 
Katherine Torres. 

Los hechos se habrían 
producido durante el perío-
do en que Miguel Rivera, hijo 
del ex alcalde Marcelo Rive-

CDE se querelló contra 
ex alcaldesa de Hualpén

ra, se desempeñaba como 
administrador municipal de 
esa comuna.  

Frente a la acción judicial 
Torres manifestó su satia-
facción por la medida. “Va-
loramos que el Consejo de 
Defensa de Estado nos haya 
dado la razón de la acción 
que interpusimos cuando 
era concejala de Hualpén y 
denunciamos estas irregu-
laridades en las que incu-
rrió la administración ante-
rior”, enfatizó. 

El sondeo se realizó 
entre el 14 de junio  
y el 17 de julio. Se 
entrevistó a 1.894 
personas mayores 
de 18 años, en el país. 
En el Bío Bío 311 
personas. Tiene un 
nivel de confianza  
del 95%.

Ficha técnica 
del sondeo
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Con la firma del convenio de traspaso al 
MOP, San Pedro de la Paz recibió formalmen-
te los 109 metros del puente Mecano que per-
mitirán unir el sector de Candelaria con Boca 
Sur y así dar continuidad a la avenida Costa 
Mar, en construcción, bordeando el río Bío Bío, 

lo que se constituirá en el inicio de la Costane-
ra Sur. La entrega se oficializó en el Regimien-
to Chacabuco hasta donde llegaron los alcal-
des de las 21 comunas beneficiadas con distin-
tos tramos del viaducto que se utilizó donde 
se construye el puente Bicentenario.

En 2018 se instalará puente mecano para unir Candelaria con Boca Sur

MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ
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CLARO VICUÑA VALENZUELA PRESENTARÁ QUERELLA POR ESTOS HECHOS
Una querella contra el sindicato  

Inter empresa Sintrasar Chile estudia 
la empresa Claro Vicuña Valenzuela, 
concesionaria de una remodelación 
en la cárcel El Manzano de Concep-
ción, tras los daños producidos en las 
obras por los propios trabajadores a 
cargo del proyecto.  

Las mejoras en el penal deberían 
estar listas en marzo de 2018, en un 
proceso que se ha llevado a cabo por 
etapas. Al final de la cuarta etapa se 
finiquitó a 200 trabajadores, el 20 de 
julio.  

Pero en ese momento, según la 
empresa, el sindicato presentó un 
convenio de contrato colectivo, y se 
tomaron las obras desde el 22 de ju-
lio al 4 de agosto, día en que provo-
caron un incendio en el cuarto piso 
de la nueva construcción, destruye-
ron las oficinas y robaron especies, 
como herramientas y computado-
res, daños que fueron avaluados en 
$250 millones de pesos. Incluso 
abrieron los tanques de petróleo de 
las retroexcavadoras y les arrojaron 
arena para que no funcionaran. 

El 10 de agosto se retomaron las 
faenas, pero cuatro días después el 
juzgado del Trabajo  paralizó la ne-
gociación colectiva entre la empresa 
y el sindicato de trabajadores.  Esto, 
tras la acción legal presentada por la 
empresa, que denunciaba al sindica-
to por práctica antisindical, por los 
incidentes del 4 de agosto. Incluso la 
empresa estudia presentar la acción 
legal en contra de quienes provoca-
ron los daños, con  las fotografías y vi-
deos que tienen  y que probarían la 
participación de los trabajadores. 
Tras los graves hechos, se reforzó el 
perímetro de seguridad de las obras 
en el penal penquista.  

Para José Miguel Gálvez, aboga-

En $250 millones estiman 
daños a la cárcel El Manzano  

do asesor de la empresa, la resolu-
ción del tribunal los respalda en su 
denuncia.  

“Estimamos que este pronuncia-
miento es un vuelco en el caso, ya que 

la resolución del juzgado del traba-
jo acoge los planteamientos de Cla-
ro Vicuña Valenzuela de que no se 
puede negociar bajo presión. Y con-
siderando los graves hechos ocurri-

FOTOS: CLARO VICUÑA

Tras la acción legal de la empresa, la justicia paralizó, a 
través de una medida precautoria, la negociación con los 
trabajadores. 

tórico penal, que perdió el 70% de su 
infraestructura, lo que disminuyó su 
capacidad según diseño en 600 pla-
zas, tras el terremoto del  27 de febre-
ro de 2010 .  

En ella  se invertirán poco más de  
26 mil millones de pesos, en una obra 
que debería estar lista el primer tri-
mestre de 2018. 

Esta reconstrucción  aumenta la 
capacidad de 1.064 internos a 1.60 y 
contempla la elevación del muro pe-
rimetral y garitas; sistemas de electri-
cidad y sanitario; los módulos de re-
clusión con la habilitación del cuar-
to  nivel y celdas de aislamiento, 
además de la escuela y el gimnasio.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

El pasado 4 de agosto 

Se incendió el cuarto piso 
de la cárcel y hubo daños 
millonarios, además de 
robos. 

Claro Vicuña y Valenzuela, 
con fotos y videos, asegura 
que los responsables son los 
trabajadores.

dos, como son la toma ilegal de la 
obra, el incendio de una parte de la 
misma, la sustracción de especies y 
los daños en las maquinarias, ha or-
denado suspender todo tipo de nego-
ciación pedida por el sindicato. Esto 
no es más que una muestra que las 
acciones legales que hemos iniciado 
tienen un fundamento claro y que los 
tribunales han determinado medi-
das precautorias para evitar situacio-
nes que están más allá de la ley”.  

De visita en Concepción, el minis-
tro de Obras Públicas, Alberto Undu-
rraga, comparó la situación de la cár-
cel con los retrasos ocurridos en las 
obras del estadio Ester Roa Rebolle-
do en 2014.  

“Ahí se solucionó todo con diálogo 
y no me cabe duda de que más allá de 
los problemas que hay hoy, así se re-
solverán y la obra seguirá su curso”.  

 
Las obras 

La cárcel fue entregada a la empre-
sa en noviembre de 2016, luego de 
que se decidió  la reposición del his-
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que cayeron durante las 
últimas horas en la Región 
del Bío Bío. El sistema 
frontal ya va en retirada.

Fueron cerca de 
12,5 los milímetros
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MEJORARON LAS CONDICIONES EN RELACIÓN A LAS ÚLTIMAS SEMANAS

Con las intensas lluvias que 
cayeron a primera hora de  la 
mañana en el Gran Concep-
ción, algunas de las principales 
arterias que conectan a la inter-
comuna se vieron afectadas en 
el horario de mayor tránsito.  

En la avenida Pedro de Valdi-
via con la intersección de calle 
Yunge, camino a Chiguayante, 
la acumulación de agua en la 
vía produjo un accidente de 
tránsito, que provocó un gran 
taco y generó un taco kilométri-
co. En tanto, la velocidad de 
desplazamiento en los puen-
tes, la Costanera, caller Esme-
ralda, o en  arterias como Pai-
caví, Carrera y la Autopista, se 
redujo considerablemente, pro-
vocando que cientos de perso-
nas llegaran con retraso a sus 
trabajos o establecimientos 
educacionales.  

Sin embargo, en aspectos ge-
nerales, las comunas del Gran 
Conceción aguantaron bien el 
chaparrón. La Municipalidad 
penquista, a través de los Servi-
cios a la Comunidad de la Di-
rección de Aseo y Ornato, infor-
mó que trabajaron de manera 
preventiva en la limpieza de los 
canales con el objetivo de redu-
cir los riesgos en potenciales 
rebalses para el próximos fren-
tes de mal tiempo. 

Los equipos municipales 
además están realizando labo-
res de limpieza en sectores de 
alta complejidad, como Angol 
Bajo, Juan Riquelme, Villa Con-
cepción y Villa El Rocío, con 
miras a evitar anegamientos y 
cualquier tipo de inundación. 

 
 

Lluvia en retirada 
Durante la madruga del sá-

bado el sistema frontal se man-
tendrá activo pero con precipi-

Tacos: lo más complejo tras breve, 
pero intenso sistema frontal
Tránsito lento en los puentes y autopistas, y un kilométrico taco en Av. Pedro de 
Valdivia entre Yunge y Chiguayante fueron los efectos más molestos del temporal 
matutino de ayer. Metereología asegura que frente de mal tiempo se termina hoy.

taciones moderadas, para en 
los próximos días dar paso a al-
gunas jornadas con nubosidad 
parcial y algo de sol. 

Gilda Grandón, directora re-
gional de la Onemi, confirmó 
que el sistema frontal va en re-
tirada y durante los próximos 
días no debieran registrarse llu-
vias. “Nosotros trabajamos di-
rectamente con la Dirección 
Meteorológica de Chile quienes 

ROMILIO PASMIÑO G.

nos proyectan el clima a 3 días, 
tiempo apropiado para elabo-
rar una proyección, y de acuer-
do a lo que nos informaron hoy, 
las lluvias pueden continuar de 
manera muy tenue y el sistema 
está en retirada”, comentó la di-
rectora regional.

Con la asistencia de numerosos  
médicos se realizó el primer semi-
nario regional sobre manejo de las 
patologías cardiovasculares más le-
tales de Chile.  

La actividad organizada por el labo-
ratorio Tecnoforma, estuvo orientada 
a fomentar el proceso de formación 
continua de los profesionales, entre-
gándoles las últimas actualizaciones 
sobre diagnósticos, tratamientos y 
manejo de pacientes.  

Por primera vez se planteó una vi-
sión multidisciplinaria en el manejo de 
las patologías cardiovasculares, abor-
dando los principales factores de ries-
go: obesidad, diabetes, hipertensión y 
dislipidemia; afecciones causantes del 
30% de las muertes en el país.  

Médicos se unen para luchar 
contra cardiopatías más letales 

Según datos del Ministerio de Sa-
lud, la principal causa de muerte en 
el país (casi un 30% del total) se debe 
a patologías cardiovasculares, las cua-
les son provocadas principalmente 
por obesidad, diabetes, hipertensión 
y dislipidemia o colesterol elevado.   

En la ocasión, los expertos coinci-
dieron en la relevancia de abordar 
estos factores desde el punto de vis-
ta multidisciplinario, debido a la fuer-
te morbilidad que existe entre estas 
patologías.

FABIOLA VALDEBENITO A.

PRIMER seminario que aborda el tema desde varias disciplinas. 

la Salud, afirma que en Chile  
un 63% de la población 
adulta tiene sobrepeso u 
obesidad, cifra que va en 
ascenso cada año.

La Organización 
Panamericana de

Presentan segunda 
etapa de red de 
emergencia 
comunal

Cerca de cien líderes sociales y 
vecinos participaron del lanza-
miento de la segunda etapa del 
proyecto “Red de Emergencia Co-
munal y Seguridad Ciudadana”, 
gracias  a una inversión de 10 mi-
llones de pesos que se adjudicó el 
municipio a través del  Fondo Na-
cional de Desarrollo Regional –
Fndr del Gobierno Regional. 

El Plan Comunal de Seguridad 
Pública será el encargado de capa-
citar a 28 juntas de vecinos del 
sector rural, centro, Collao, Bor-
de Río y Barrio Norte, en preven-
ción de riesgos, primeros auxi-
lios, actuación frente a emergen-
cias y comunicación radial. Lo 
anterior, puesto que al término 
del proceso se entregarán equipos 
radiales que conectarán a las or-
ganizaciones con la Central de 
Emergencias del municipio.  

Cabe mencionar que el 2015 el 
municipio se adjudicó 14 millones 
de pesos para impulsar una pri-
mera etapa de este proyecto bene-
ficiando a 40 juntas de vecinos 
que también serán consideradas 
en este segundo ciclo a objeto de 
reforzar el plan de acción formu-
lado inicialmente. 

En ese marco se formarán mo-
nitores en el uso de radios, se fo-
mentará la creación de comités de 
emergencia en cada organización 
y se generará una red de emergen-
cia municipal con la comunidad 
que estará preparada para actuar 
de forma oportuna y coordina-
damente con los organismos in-
volucrados en esta materia. 

El proyecto tendrá una dura-
ción de seis meses y beneficiará 
directamente a 7.500 vecinos e 
indirectamente a 22.500. 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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IPC
Julio

12 meses

+0,2%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 18/08/2017)
Ipsa 5.116,27

COMMODITIES (VIERNES 18/08/2017)

+0,10% Igpa 25.544,22 +0,13%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $890,96 Cobre (US$/libra)$2,93
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $48,52

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS (VIERNES 18/08/2017)

UTM AGOSTO

$45.907,00

$26.583,53   
Dólar Observado $645,29 Euro $758,18

SEGÚN EL ANÁLISIS DE GONZALO ALTAMIRANO, ACADÉMICO DE ECONOMÍA Y FINANZAS DE LA FACEA EN LA UCSC 

De acuerdo a lo informado por el 
Ministerio Público el fraude a Cara-
bineros detectado por la unidad de 
análisis financiero de la institución, 
aumentó de $22.500 a más de 
$25.700 millones, dadas las últimas 
diligencias.  

Si se suman algunos de los casos de 
fraudes corporativos más emblemá-
ticos a nivel nacional, desde 1997 a 
2014  la cifra llega a cerca de $180 mil 
millones. 

Así lo explicó a Diario Concepción 
Gonzalo Altamirano, académico de 
Economía y Finanzas de la Facultad 
Ciencias Económicas y Administra-
tivas de la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción. 

Según el académico, se llegó a ese 
monto contando casos como: Chis-
pas (1997); Venta de Telefónica Net a 
Terra (1999); MOP Gate (2003); Ven-
ta del Negocio Celular a Telefónica 
Móviles (2004); Repactaciones Uni-
laterales - Repactaciones unilatera-
les de La Polar S.A. (2011) y Caso 
Cascadas (2014) entre otros.  

Junto con el análisis de fraudes 
corporativos, Altamirano habló ade-
más de las variables a considerar 
para evitar el surgimiento de ilícitos 
de esta naturaleza. 

- ¿Cuáles son las claves de un 
buen gobierno corporativo?  

- Los gobiernos corporativos son 
relevantes tanto para organismos 
privados y más aún públicos, al ser 
públicos la transparencia y la ética 
deben ser ejemplos a seguir por todas 
las empresas con fines de lucro para 
así actuar con altos estándares éticos. 
Las empresas del sector estatal de-
ben comportarse ejemplarmente 
para poder exigir al sector privado, 
cabe destacar que el sector estatal se 
encuentra constantemente bajo la 
lupa. 

- ¿Qué rol juegan la transparen-
cia y el control al interior de los go-
biernos corporativos? 

- Si consideramos que la confianza 
es uno de los principales recursos con 
el cual cuentan las empresas, la trans-
parencia y el control son la claves. 

- ¿Qué ocurrió en el conocido 
caso La Polar y cómo se pudo ha-
ber evitado? 

- El caso La Polar uno de los casos 
que aún hace eco por todo el impac-
to económico social y político, ocu-
rrió por las repactaciones millona-
rias a sus clientes para así no mostrar 
pérdidas engañando a todo el siste-
ma, este fraude se pudo haber evita-
do si tanto las instituciones del Esta-
do, las auditoras externas y el direc-
torio hubieran realizado bien su 

Gobiernos corporativos: las claves en  
los fraudes de Carabineros y La Polar
Monto defraudado en el caso de los uniformados acaba de aumentar a $25.700 millones. De 
acuerdo con el profesional, la suma de los casos más emblemáticos llega a los $180.000 millones.

trabajo, el cual es el monitoreo y el 
control. 

- ¿Cómo operó el caso de Cara-
bineros que ya llega a los $ 25.700 
millones? 

- Es un caso que inició la unidad de 
análisis financiero, en el cual se rea-
lizaban transferencias electrónicas 
desde cuentas bancarias institucio-
nales a cuentas bancarias persona-

les, reclutando personal de Carabine-
ros para desviar fondos y malversan-
do altas sumas de dineros. 

- ¿Qué mecanismos de control 
son aplicables al sector público? 

- El sistema legal, generar audito-
rias tanto internas como externas y 
el código de conducta para promo-
ver la  ética. 

- ¿Mejorar los sistemas para evi-

tar futuros fraudes sólo pasa por 
la creación de nuevas leyes? 

- No, la autorregulación al inte-
rior de las propias compañías es 
importante, claro que no en todas 
las compañías tendrá los mismos 
efectos, dependerá de la cultura 
empresarial, el liderazgo, códi-
gos de éticas etc. Sin embargo 
aún tenemos espacio para seguir 

avanzando. 
- ¿Qué rol juegan la ética y las 

buenas prácticas empresariales 
en mejorar las vulnerabilidades? 

-  No solo basta con mostrar cifras 
positivas y crecientes a final de cada 
trimestre, también tenemos aspectos 
cualitativos importantes, la socie-
dad nos exige tener conductas éticas 
lo cual se traduce en algunos casos 
un mayor valor para las empresa. 

- ¿Es muy fácil cometer fraude 
en Chile? 

- Cuando existen vacíos legales, 
bajas sanciones y multas, es difícil no 
cometer un fraude pero que quede  
impune  es más difícil de entender. 

- ¿Cuáles son los principales 
aprendizajes de los casos ocurri-
dos a nivel nacional? 

- Podemos sacar varias lecturas, 
débil regulación y supervisión, los 
estándares cambiaron para bien, mo-
dificaciones a la ley de quiebra, res-
ponsabilidades de los directores, to-
mamos mayor conciencia de  la im-
portancia de los delitos de cuello y 
corbata. 

- ¿Cuál es el monto total defrau-
dado por los principales casos de 
fraude considerados en su recuen-
to y que muestra en la tabla? 

- Un monto aproximado a los 
186.000 millones de pesos. 

- ¿Cuál serán los desafíos a futu-
ro en cuanto a la transparencia?  

- Existen organismos que debieran 
mejorar sus niveles transparencia 
como universidades, institutos pro-
fesionales, fundaciones, sindicatos y 
partidos políticos.

UCSC

FRASE

“El gobierno corporativo 
permite estructuras y procesos 
para una dirección eficaz y un 
buen control, además establece 
las reglas”.

“La confianza es uno de los 
principales recursos con el cual 
cuentan las empresas, la 
transparencia y el control son la 
clave”.

“Cuando existen vacíos legales, 
bajas sanciones y multas, es 
difícil no cometer un fraude pero 
que quede impune  es más difícil 
de entender”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Del 19 al 28 de agosto 
en Chile y Argentina
Se realiza el encuentro Enbiga 2017 en 
su segunda versión, que busca estrechar 
lazos con otros países.

Chef Jerónimo Rosas representa a Bío 
Bío en inédito evento gastronómico 

ENCUENTRO BIOCEÁNICO ITINERANTE QUE PARTE HOY Y SE PROLONGA HASTA EL 28 DE AGOSTO EN ARGENTINA Y CHILE

Del 19 al 28 de agosto se llevará 
a cabo Enbiga 2017, un encuentro 
gastronómico itinerante sin prece-
dentes donde más de 35 periodis-
tas provenientes de España, Costa 
Rica, Perú, Uruguay, Brasil, Colom-
bia, Chile y Argentina, 20 Chefs na-
cionales e internacionales y 5 tour 
operadores  recorrerán 1.750 kiló-
metros entre montañas, termas y 
valles para vivir un evento entre la 
comunicación,  el turismo y la gas-
tronomía, y que tendrá al chef Jeró-
nimo Rosas como representante 
de la Región del Bío Bío. 

Es el actual chef del restorán Ma-
qui, del spa Camino del Agua en 
Valle Nonguén. Ha estado a cargo 
de la cocina del Casino Marina del 
Sol y de renombrados hoteles 5 es-
trellas nacionales e internacionales.  

Este chef oriundo de Valdivia y 
con estudios en la Universidad Aus-
tral, ha hecho su carrera en Concep-
ción, por lo que se ha transforma-
do en un experto en la cocina patri-
monial de la zona. 

“La clave de mi cocina es traba-
jar con lo que ofrecen los distintos 
territorios de la Región del Bío Bío, 
desde las carnes, la miel,  los pes-
cados y mariscos, hasta los propios 
vinos”, planteó, explicando que 
este mismo atributo le sirvió para 
ser elegido representante de la 
zona en este importante encuen-
tro bioceánico. 

“Me gané un proyecto del Fondo 
de Innovación Agraria y publiqué 
un libro llamado Rescate Patrimo-
nial del Bío Bío, lo que me sirvió de 
base para adentrarme en este terri-
torio y cocinar con sus productos, 
que es lo que hago actualmente en 
el restorán Maqui, en Camino del 
Agua”. 

Sobre los productos y platos que 
alista para el encuentro, Jerónimo 
nos adelanta que preparará char-
quicán con charqui de Chillán, 
mote, sopaipillas con pebre de 
chancho ahumado, chupe de cone-
jo con longaniza, ceviche de peje-
rrey con palta y emulsión de ají 
verde, paleta de cordero al vino 
tinto con millokin de arvejas y to-
maticán, entre otras delicias, nos 
comenta. 

 Jerónimo nos cuenta que ha 
tenido la oportunidad de repre-
sentar a Chile en muestras inter-

CAROLINA ECHAGÜE M.

Se trata de la segunda versión y que reúne a periodistas, cocineros y 
operadores turísticos con la finalidad de promocionar los destinos a través de 
la comida y vinos típicos de cada territorio. 

nacionales.  
“He tenido la suerte de cocinar 

para el Gobierno en Colombia, Es-
tados Unidos y Canadá y ahora  voy 
a ir a la embajada de Bolivia, siem-
pre con fuerte énfasis en los pesca-
dos y mariscos”. 

 
Enbiga 2017 

Argentina y Chile serán anfitrio-
nes de un recorrido marcado de 

sabores en el cual Río Negro, Neu-
quén y La Araucanía le darán un 
marco paisajístico imponente a dis-
tintas intervenciones de cocina 
donde los chefs trabajarán en con-
junto para mostrar los productos 
que surgen de la tierra y del traba-
jo de la gente de este rincón del 
mundo. 

Pucón, Alto Valle de Río Negro, 
Villa Pehuenia, Caviahue, Copahue, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

San Patricio del Chañar, Bariloche, 
Puyehue y Puerto Montt serán las 
localidades donde la gastronomía, 
los mejores vinos y las experien-
cias turísticas confluirán, a partir 
de hoy, en este encuentro que pro-
mete ser emocionante. 

Setenta personas arribarán reco-
rrerán parte de la Patagonia y disfru-
tarán, en cada punto del encuen-
tro, de las diferentes muestras gas-
tronómicas, degustaciones de vinos, 
demostración de productos y activi-
dades turísticas, las cuales buscan 
generar contenidos de calidad para 
comunicar en redes sociales, plata-
formas digitales, medios gráficos, 
radiales y televisivos locales, nacio-
nales e internacionales. 

Enbiga 2017 es posible gracias al 
apoyo de NeuquenTur, Secretaría 
de Turismo de Río Negro, Ministe-
rio de Agricultura, Ganadería y Pes-
ca De Río Negro, Cluster De Frutos 
Secos, Bodega Del Fin del Mundo, 
Bodega Malma, Bodega Familia 
Schroeder, Bodega Agrestis, Bode-
ga Humberto Canale, Banco Pata-
gonia, Hotel Llao Llao, LS Travel y 
Aerolíneas Argentinas. 

Un gran equipo de personas con-
forman el Comité Binacional: Juan 
José Larrondo, Ezequiel González, 
Tatiana Aguilar, Boris González y 
Carlos Snaimon, quienes llevan 
más de 6 meses de trabajo en el 
evento. 

Dentro de los objestivos destaca  
realzar la riqueza de la cultura gas-
tronómica andino-patagónica de 
Chile y Argentina. 

Además, la integración de los paí-
ses a través de la gastronomía, la co-
municación, el marketing y el turis-
mo, como también vincular a la 
mayor cantidad de organismos pú-
blicos y privados con la misión de 
difundir los atractivos y mágicos  
lugares de la Patagonia, explicó Je-
rónimo Rosas.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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¿Recesión o desaceleración?: Bío Bío 
lleva un año sin crecimiento

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PERIODO ABRIL-JUNIO FUE DE -0,7%

¿Desaceleración o recesión? La 
duda es válida y es la tónica de los úl-
timos meses. La Región del Bío Bío 
marcó cuatro trimestres negativos 
en cuanto a crecimiento, es decir, 12 
meses seguidos de acuerdo al último 
informe del INE, en que el periodo 
abril-junio anotó -0,7%. 

Todo comenzó entre julio a sep-
tiembre del año pasado, cuando se re-
gistró una variación trimestral de -
0,7%. Posteriormente, octubre y di-
ciembre, marcaron -2,8%. 

Los primeros meses del 2017 tam-
poco fueron los mejores: enero a mar-
zo experimentaron -1,4%. Abril a ju-
nio, ya es historia conocida.  

Entonces, ¿qué está pasando? De 
acuerdo a los antecedentes 
entregados por el INE, du-
rante este trimestre  
tres de los 11 sectores 
que componen el in-
dicador se cayeron.  

Los tres que sa-
caron nota roja son 
el segmento silvoagro-
pecuario, construcción y  
minería.  

En azul: pesca, industria 
manufacturera; comercio, 
restaurante y hoteles; 
transporte y comunicacio-
nes; propiedad de vivienda. 

Los que se mantuvieron, pero igual-
mente crecieron: electricidad, gas y 
agua; servicios financieros y empre-
sariales; servicios sociales, persona-
les y comunales. 

Esto conllevó a que se experimen-
tara un acumulando anual de -1,0%. 

 
Empate 

De los expertos consultados, dos 
hablaron de recesión y dos de desa-
celeración.  

El rector de la Universidad Santo 
Tomás y director de la Cpcc, Roger Se-
púlveda, fue el primero en decir que 
se enfrenta una recesión económica. 

“Cuando hay varios síntomas se 
podría tener una sospecha de rece-
sión técnica, lo cual tampoco es algu-
na novedad si vemos la cifras de cre-
cimiento nacional”, dijo. 

Añadió  que hay otros elementos 
que han influido en el comporta-
miento regional. “Tenemos temas in-
ternos a nivel de país como las Refor-
mas Tributaria y Laboral”. 

Según Sepúlveda, el peso recae en 
las empresas quienes asumen la res-
ponsabilidad de generar empleos, 
lo que se ha visto entrampado , 
con ello los planes de expansión. 

A juicio del ingeniero co-
mercial, “este tipo de núme-
ros se va a seguir dando y 
no los vamos a revertir”. Al 

Los malos indicadores regionales registrados por el INE 
partieron a mitad de 2016 y a la fecha no se logra repuntar.

menos de momento. 
Lo mismo opinó el académico de la 

Facultad de Economía y Negocios de 
la Universidad San Sebastián, Javier 
Irarrázaval.   

“Técnicamente, una recesión se 
define como la caída del PIB por dos 
trimestres consecutivos. Conside-

rando que el Inacer es homolo-
gable al PIB regional, se po-

dría decir que la Región del 
Bío Bío está en una rece-
sión”, observó. 

Su proyección, eso sí, fue 
más alentadora. “Si se man-

tiene esta tendencia, el próxi-
mo Inacer Bío Bío debiera ser cer-

cano a 0% y ya hacia fin de año 
se debiera observar un franco 
crecimiento”. 

Más moderado, pero igual 
de crítico fue el economista del 

Centro de Estudios de Corbiobío, 
Ariel Yévenes. 

“Se puede 
hablar de 

una desa-
c e l e r a -
ción que 

es mucho 
más profun-

da de lo que se 
p e n s a b a  
i n i c i a l -
m e n t e  
d e s d e  
hace tres 

años y que se 
ha extendido demasiado en el tiem-
po. Lo que tenemos hoy son los im-
pactos de una inversión privada que 
estaba muy estancada”, manifestó. 

Argumentó que “los resultados 
económicos suelen responder un 
poco más tarde respecto de lo que 
pasa con la inversión. Estos resul-
tados económicos que estamos 
teniendo hoy en día dicen re-
lación fundamentalmente 
con datos y resultados que 
se pudieron anticipar. Tene-

mos una inversión 
que está estancada y 

que tiene un componente 
muy marca-
do en la 

incertidumbre que hay y por la des-
confianza que hay entre todos los ac-
tores. El tema es que no da síntomas 
de recuperación de aquí a unos me-
ses más”. 

Por su parte, el seremi de Econo-
mía Bío Bío, Iván Valenzuela, indicó 
que los números señalan “una con-
tracción que viene mejorando. A pe-
sar de que hay menor crecimiento en 
la construcción, por ejemplo, es el 
sector que más ha generado empleo. 
Hay una contradicción. Crecemos 
menos, pero todavía se construyen 
muchos edificios y varios están en 
etapa en verde y hay mayor edifica-
ción pública”. 

Enfatizó que, igualmente, “el -0,7% 
de abril a junio se debió igual por la 
baja del sector silvoagropecuario.  La 
menor cantidad de madera pulpable  
impacta en la manufactura, el sector 
con mayor ponderación en la Región 
del Bío Bío, a pesar de que ha tenido 
signos positivos, pero que no es capaz 
de revertir la caída”. 

No obstante,  proyectó que los pró-
ximos indicadores deberían ser más 
positivos.  

“Y si uno ve lo que pasó en las regio-
nes aledañas, en que O’Higgins cayó 
en -1,1 y  Maule -5,1,   nuestra  región 
tuvo una caída menor. Los incendios 
forestales  también impactaron, pero 
en menor proporción que en la región 
vecina. No estamos en recesión. Se ve 
en los sectores, donde sólo tres de 11 
cayeron”, recalcó Valenzuela.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

INACER REGIONAL 

FUENTE: ANDRES OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

INACER A NIVEL DE REGIONES

3 de 11
sectores productivos marcaron negativos en el último informe del Instituto Nacional de 
Estadística Región del Bío Bío, lo que preocupa a los especialistas en la materia. Algunos 
aseguran que la tendencia continuará. Otros proyectan “ un respiro”.



Economía&Negocios

Diario Concepción Sábado 19 de agosto de 2017 15

Desde junio está funcionando la 
Unidad de Toma de Muestras 
(UTM) y Centro Médico que Clíni-
ca Sanatorio Alemán (CSA) instaló 
en el Strip Center Chiguayante, 
pero ayer se oficializó la apertura 
con una ceremonia de inaugura-
ción en la que participaron autori-
dades, vecinos de la comuna y par-
te del equipo de la Clínica. 

Con 55 m², un box de consulta 
médica y uno para toma de mues-
tras, ya se han realizado más de dos 
mil exámenes.  

Sanatorio inaugura UTM en Chiguayante
“Sabemos que el tiempo es un 

bien escaso y por lo mismo quere-
mos ayudar a optimizar el tiempo 
de los habitantes de ésta y de todas 
las comunas en las que hemos ins-
talado estos servicios”, precisó Jor-
ge Plaza de los Reyes, gerente gene-
ral de CSA. Este es el cuarto punto 
de la Red que lleva el nombre de la 
clínica y que nació en 2016 para 
“estar más cerca” de los habitantes 
del Gran Concepción. El  lunes 21 
se incorpora un médico general a la 
atención de pacientes. (SM)

RAPHAEL SIERRA P.

abre sus puertas, de lunes a 
viernes, entre las 8:00 y las 
17:00 horas, en el Centro 
Comercial ubicado en 
Avenida Manuel Rodríguez 
300, Chiguayante. 
 

La Unidad de 
Toma de Muestras 
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Presidenta Bachelet 
encabeza entrega de Buque 
Patrullero en Talcahuano

Con una emotiva ceremonia, la 
Presidenta Michelle Bachelet, lide-
ró la entrega del buque patrullero 
“Cabo Odger”, en la Base Naval de 
Talcahuano. Esta nueva herramien-
ta oceánica puede navegar hasta 30 
días con 62 personas abordo y tiene 
todas las capacidades para vigilar las 
bastas aguas chilenas.

LEONARDO CHÁVEZ, Mercedes Aparicio y Hernán Miller.
DANIEL NUSSBAUM y Gonzalo Bertolotto.

GUIDO CABRERA, Andrea Muñoz, Tomás Villalobos, Henry Campos y Jorge Rosales.

SIDNEY 
 CHELLEW,  

Enrique 
Inostroza y 

Harold Kauer.

MARCELA LARRAÑAGA y Paola Marquese.PEDRO MORENO, Karen López, Erika Odger y Doris Odger.

Sociales

LUIS KOHLER, Isabel Tapia y Marcelo Mahuzier.

ADRIÁN 
GODOY y María 
Pía Barrientos.

ANDRÉS 
CATALÁN, 

Carla Parra y 
Jorge 

Maldonado.

IGNACIO LARRAÍN e Isabel Tapia.
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Fotografía sigue  
con su celebración

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cada 19 de agosto se conmemo-
ra en el mundo el Día de la Fotogra-
fía. Y en Chile, se adoptó conme-
morarlo a nivel nacional desde 
2006. El encuentro propuesto este 
año, que cuenta con el apoyo del 
Consejo Regional de Cultura y la co-
laboración del Colegio de Periodis-
tas del Bío Bío, busca generar diá-
logo, reflexión y nexos que poten-
cien y expandan la producción 
fotográfica de la Región, relevando 
en especial el trabajo editorial.  

En ese sentido, la actividad cen-
tral de la celebración regional es el 
encuentro “Editorialidad y Circula-
ción de la Fotografía Regional”, que 
comenzó ayer en el Punto de Cultu-
ra Federico Ramírez. Como parte 
de su programa, se realizó la expo-
sición de Fotoperiodismo Patrimo-
nial Colección de Hernán Bernales, 
Premio Nacional de Periodismo 
Gráfico 1959. 

 Esta muestra incluye imágenes 
de Concepción desde los años ‘30 
hasta comienzos de los ‘70, regis-
tros de hitos noticiosos donados 
por la familia al Colegio de Periodis-
tas Región del Bío Bío, como esce-
nas tras el terremoto de 1939 y de 
1960, triunfos deportivos, escenas 
de la vida social y el paisaje pen-
quista de antaño. 

Ayer, se llevó a cabo una exhibi-
ción de proyectos editoriales, don-
de se invitó a fotógrafas y fotógrafos 
locales a llevar sus publicaciones, 
las cuales fueron expuestas duran-
te el día. Además, paralelamente se 
realizó una serie de mesas de con-

versación abiertas al público sobre 
temas de interés regional y para la 
disciplina en particular, como foto-
periodismo e identidad, narrativas 
desde el género, territorio e interco-
munas y curaduría contemporánea, 
incluyendo la revisión de nuevos 
proyectos editoriales, con la partici-
pación de autores y proyectos loca-
les y de Valparaíso (Festival Interna-
cional de Fotografía), Santiago (Cen-
foto) y España (Ediciones Muga).  

Hoy se cerrará este encuentro en 
el Centro Cultural de Tomé. La jor-
nada, de 10 a 13 horas, buscará 
abrir el diálogo a fotógrafas, fotó-
grafos y artistas de esa ciudad mar-
cada por lo patrimonial. Entre las 
charlas, destacan “Fomento de la 
fotografía en interregiones”, que 
dictará Fernando Melo, y “Fotogra-
fía y patrimonio en Bellavista”, a 
cargo de Ignacio Bisbal.  

En la oportunidad, también se  
integrarán proyectos de fotografía 
en Bellavista, en regiones y temas 
en relación a archivo y memoria. 

MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

ACTIVIDADES POR DÍA NACIONAL

Hoy, en Centro Cultural de Tomé, seguirá el encuentro 
“Editorialidad y Circulación de la Fotografía Regional”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

En Punto de Cultura Federico 
Ramírez, se exhibe muestra 
de fotoperiodismo patrimo-
nial. Colección es de Hernán 
Bernales. 

Para que disfrute 
la comunidad
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Julius Popper
El sexteto estrena hoy en MC Discotheque el videoclip de “20 años y un día”, tema 
principal de la película “Johnny 100 pesos, Vol. 2”, la cual se estrena a fin de mes en 
todo el país. Una presentación que además marca el puntapié inicial de la segunda gira 
nacional  del año que realiza el grupo, y que los llevará a tocar en partes donde nunca 
han estado. 

Por MAURICIO MALDONADO QUILODRÁN/ Fotografía: MARIANA SOLEDAD

conjunto, fueron varias 
etapas y aceptamos el reto. 
Estamos muy felices de 
que nos hayan elegido (...) 
hacer esta composición 
fue un trabajo bastante 
duro”, explicó Venegas. 

Pero, obviamente, te-
niendo este gancho el gru-
po tiene material de sobra  
para entregar a la audien-
cia, repasando lo que sus 
fans quieren escuchar,  
además de temas que aún 
no están grabados. Es más, 
la presentación de esta no-
che marca el  comienzo de 
una nueva gira para el sex-
teto, la segunda nacional 
del año.  

“Después de la presen-
tación en MC Discotheque 
emprendemos una gira 
por el sur, segunda vuelta 
por Chile de este año. La 
primera la realizamos los 
tres primeros meses, en 
mayo y junio estuvimos en 

bezado por el vocalista y 
guitarrista Alejandro Ve-
negas estrenará el video-
clip del tema hecho para la 
película “Johnny 100 Pesos 
Vol. 2”, la cual tendrá su 
debut de manera oficial en 
pantallas el próximo 31 de 
agosto, en todo el país. 

“Teníamos la experien-
cia previa de que nos ha-
bían invitado o pedido ha-
cer música para algunas 
películas, también para te-
leseries. Conocíamos de 
qué se trataba, de poner 
temas nuestros en proyec-
tos específicos, pero jamás 
nos habían encargado una 
canción para una película 
basada en una película. 
Tuvimos que ver varias ve-
ces lo que había del filme, 
diferentes reuniones con 
el director -Gustavo Graef 
Marino- conversamos bas-
tante para perfilar la can-
ción. Se hizo un trabajo en 

México, julio lo dedicamos 
a afinar los detalles del clip 
y grabarlo en un estudio 
de Concepción con la pro-
ductora Mundo Medios y 
organizando lo que será 
este recorrido, dijo. 

A lo que añadió que “es 
un tour que lleva el mis-
mo nombre de la canción 
que hicimos para la pelícu-
la, la cual bautizamos 
como ‘20 años y un día’. Es-
taremos en lugares donde 
nunca hemos tocado 
como Temuco, volveremos 
a Valdivia, Pucón, estare-
mos en Chillán, Coronel, 
Santiago y Valparaíso. Una 
vuelta larga sobre todo 
para aprovechar el buen 
momento de la banda, es-
tamos súper afiatados 
como músicos y es muy en-
tretenido salir de gira (...) 
Esta noche, e igual en la 
gira, mostraremos harto 
material nuevo y matizan-

T

UN PANORAMA
“REGGAE & ROLL” EN BALMACEDA

Pactado para hoy a partir de las 17.00 
horas, Balmaceda Arte Joven recibe el 

evento “Reggae & Roll”, de Bambino Re-
cords y Vientos HiFi. Se presentan Tapia 
Roots Sonido Ska, DJ Jorge Durdos Se-
lector, La Big Rabia, entre otros. $3.000 
general. Colo Colo 1855 altura Ejército.

ras su extendido periplo 
por tierras aztecas -tercera 
gira internacional que lleva 
a la fecha la banda-, Julius 
Popper vuelve a su ciudad 
natal con una interesante 
novedad bajo el brazo. 

Programada para hoy a 
las 23.00 horas en MC Dis-
cotheque, el grupo enca-

UNA PELÍCULA
ANNABELLE 2: LA CREACIÓN

Años después del trágico fallecimiento 
de su hijita, un fabricante de muñecas y 

su mujer acogen en su hogar a una mon-
ja y varias niñas de un orfanato clausura-

do, quienes pronto se convierten en el 
objetivo de la poseída creación del fabri-

cante de muñecas, Annabelle. 

UN LIBRO
HISTORIA SECRETA DE CHILE 3

La tercera y última parte de la saga de 
Jorge Baradit. El lado B de la historia trae 

narraciones aún más sorpresivas, con 
agudas reflexiones y descubrimientos in-
creíbles. Personajes célebres, actores se-

cundarios, un Chile oculto que sale a la 
luz. $10.000 en Qué Leo.
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Acaba de aparecer el último número de la re-
vista Litterae,  una publicación estupenda en don-
de encontramos entrevistas, artículos y crítica li-
teraria. En esta nueva edición, cómo no disfrutar 
de la reseña de Cristóbal Gaete titulada “Presen-
tación Electroshock, de Rosa Alcayaga: Los coros 
de una ciudad en llamas”, o de la entrevista a 
Noam Chomsky “ Sin azúcar: conversaciones con 
Noam Chomsky”. También encontramos una de-
liciosa columna del poeta chileno Juan Cameron 
sobre los libros del poeta porteño Daniel Tapia To-
rres, al mismo tiempo publican un excelente es-
tudio de Franco Ibáñez Zumel al libro de cuentos 
“El Bindú o la musa de la noche”, y un texto de la 
colombiana Mariana Piñeros, titulado “La rui-
dosa marcha de los mudos”. 

Son algunos de los trabajos que denotan la se-
riedad y profundidad de esta edición rebosan-
te de vida y vitalidad, que tiene más de 20 años 
de vigencia. Algunas revistas tienen una capa-
cidad única para reencantarnos con ciertos li-
bros y autores, esta es una de ellas. La pueden 
leer en su sitio web: www.casalitterae.cl, y es un 
verdadero viaje por los caminos más sinuosos 
de la literatura actual. 

   También llegó a mis manos una nueva revis-
ta de poesía y narrativa, “Despertaron las musas”, 
dirigida por el joven narrador Ignacio Sánchez. 
En sus 60 páginas encontramos cuentos, poemas, 
recomendaciones de libros de las últimas gene-
raciones como Camila Gutiérrez, Diego Zúñiga, 
Pablo Roncone, Nona Fernández, etc. Es  una 
edición elegante, bella, editada en papel couché 
que huye de la rigidez académica y que es de las 
más interesantes que he visto en los últimos años 
en Chile.  Además su gráfica es potente y son un 
excelente contrapunto para encantarnos con 
cada página, me recuerda otras publicaciones de 
esta índole que salieron hace unos años. Tiene la 
desvergüenza de la revista Quiltro, la pulcritud de 
la revista Click, la rigurosidad de La Castaña, la 
energía inolvidable de El Amante de la China del 
Norte. Igual me recuerda a las revistas que salían 
en el 2007: Difusión, La Tetera, Musaraña o el pe-
riódico Sien, que dejaron sus huella indeleble en 
la literatura chilena y que denotaban una sensi-
bilidad agudísima. 

A PESAR DE HABER SIDO UNA GIRA CORTA, NUESTRO PASO POR MÉXICO FUE 

AGOTADOR E INTENSO. ESTAMOS CON GANAS DE VOLVER, TENEMOS UNA 

INVITACIÓN PARA NOVIEMBRE (...) LA TENDREMOS QUE POSPONER HASTA 

FEBRERO, Y POSIBLEMENTE, PASARÍAMOS POR COLOMBIA

Julius Popper

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

el también guitarrista.  
Debido al especial com-

promiso de armar el tema 
para el film de Graef Mari-
no y esta salida por el ex-
tranjero, el sexteto tuvo 
que poner en pausa la gra-
bación del esperado tercer 
álbum, del cual está bas-
tante avanzado y sólo res-
ta concentrarse en el estu-
dio para finalizarlo y libe-
rarlo antes de fin de año. 

“Estos compromisos nos 
sacaron de la rutina de gra-
bación y creación que te-
níamos. Están todas las 
canciones listas, con todas 
las maquetas hechas, es-
tamos afinando los deta-
lles para meternos en la úl-
tima etapa al estudio y ya 
tener en diciembre esta 
tercera placa”, concluyó 
Venegas. 

do con lo que el público 
quiere escuchar. La idea es 
que la audiencia se vaya 
familiarizando con lo que 
estamos haciendo en este 
momento, habrá hartas 
sorpresas para nuestro pú-
blico penquista”. 

Las entradas para ser 
parte del evento en MC 
Discotheque junto a Julius 
Popper tienen un valor de  
$8.500 socios MDS y 
$13.000 general. Ambos 
tickets incluyen ingreso al 

el trabajo realizado (...) A 
pesar de haber sido una 
gira relativamente corta, 
fue muy agotadora e inten-
sa, y con las ganas de vol-
ver. Tenemos una invita-
ción para noviembre, pero 
por temas de compromi-
sos varios tendremos que 
posponer la vuelta para fe-
brero, y posiblemente, pa-
saríamos por Colombia 
también. Estamos arman-
do el puzzle de cómo orga-
nizarnos y movernos”, dijo 

Casino más cover. 
 

Con ganas de regresar 
Aunque estaba planifi-

cada para durar un par de 
días, la ida de Julius Popper 
a México se extendió sor-
presiva y satisfactoriamen-
te más de la cuenta, dejan-
do al grupo con ganas de 
más. “Íbamos por siete 
conciertos y terminamos 
haciendo 14, así que creo 
que nos fue muy bien. Es-
tamos súper contentos por 

Revistas literarias

Escritor penquista

POR

CÉSAR VALDEBENITO
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CAMPANIL VISITA A LOS ALBOS EN SANTIAGO

Un duro escollo tendrá la Uni-
versidad de Concepción esta no-
che para mejorar su nivel futbolís-
tico, cuando a partir de las 20:30 ho-
ras visite a Colo Colo en Santiago. 

Las últimas semanas no han sido 
tranquilas en el Campanil. El bajo 
nivel deportivo preocupa a juga-
dores, cuerpo técnico y dirigentes, 
al punto que estos últimos exigie-
ron resultados en la reunión de co-
ordinación de la semana. 

“Hay que cambiar de actitud. A 
punta de empates no vamos a lle-
gar a ninguna parte”, manifestó con 
molestia el presidente de la rama de 
fútbol, Mario Rodríguez, tras la 
igualdad ante Antofagasta, algo que 
reafirmó durante la semana. 

De todas maneras, descartó cual-
quier cuestionamiento al DT. “No 
estamos satisfechos con lo que se 
ha rendido ni nosotros ni Bozán. 
Francisco tiene contrato hasta el 
próximo año y no nos hemos plan-
teado la opción de terminarlo antes 
de eso”, agregó, argumentando 
también que “hemos conversado 
con los jugadores y están conscien-
tes de que deben cambiar de acti-
tud dentro de la cancha. Encontra-
mos de parte de ellos mucha auto-
crítica, una respuesta positiva y eso 
hay que destacarlo”. 

Con esa presión encima, la UdeC 
visitará hoy a uno de los mejores 
equipos del torneo, con el firme ob-
jetivo primero de obtener un triun-
fo, algo que aún no logra en el Tor-
neo de Transición. 

“Estamos defendiendo bien, 
pero nos falta asentarnos más en 
la parte ofensiva y en la genera-
ción de juego. Hemos estado traba-
jando desde que arrancó el cam-
peonato y la pretemporada en el 
juego ofensivo, mantener la pose-
sión del balón y la presión en el 
campo contrario, pero no se nos 
han dado los resultados”, comen-
tó en la previa del partido el capi-
tán Alejandro Camargo. 

“Tenemos que buscar seguir ge-
nerando más juego. De a poco nos 
vamos a ir soltando un poco más 
para encarar de mejor forma lo que 
viene”, agregó el mediocampista de 
la UdeC. 

Además, en el plantel tienen cla-
ra la jerarquía del rival que tienen 
en frente. “Es complicado, ellos ju-
gando mal o bien son difíciles, por-
que es un equipo grande. Pero así 
como nos fue con (Universidad) 

La UdeC busca salir 
del hoyo futbolístico 
ante Colo Colo

Católica) allá (empate 0-0 en la pri-
mera fecha), que si bien nos metió 
en nuestro arco, le generamos si-
tuaciones en las que pudimos ha-
ber marcado”, sostuvo Camargo. 

En lo deportivo, poco se ha podi-
do ver del trabajo a puertas cerra-
das que realiza la Universidad de 
Concepción, hecho que se ha repe-

tido en la era de Francisco Bozán. 
De todas maneras, se espera que se 
analice la inclusión de un juvenil 
desde la partida, dada la reglamen-
tación de minutos en cancha que 
deben tener los Sub 20. 

Por otra parte, la formación para 
enfrentar a los albos tendría sólo la 
duda de quién será el eje de ataque, 

AGENCIA UNO

Los estudiantiles presentan un bajón deportivo 
importante, tanto que la dirigencia exigió resultados.  
Hoy en la capital deben mejorar su rendimiento.

si se mantendrá el uruguayo Gon-
zalo Barreto o estará recuperado el 
atacante Carlos Escobar para ser de 
la partida. También puede darse el 
caso de que ambos sean del arran-
que, y ahí el sacrificado sería José 
Huentelaf o Jean Meneses. 

Incluso, tomando en cuenta lo 
hecho ante Universidad Católica, la 
UdeC podría replicar el rombo que 
utilizó en mediocampo, motivo por 
el que además de Alejandro Ca-
margo, Fernando Manríquez y 
Hugo Droguett, Michael Lepe sería 
de la partida en esa zona, restando 
un delantero al esquema. 

“No significa que nos vamos a ir 
a meter atrás. Sí tomaremos los re-
caudos que merece este partido di-
fícil. La idea es generar más juego, 
tratar de vulnerar su defensa que 
también tiene su déficit”, sostuvo 
Alejandro Camargo. 

Así, la Universidad de Concep-
ción intentará hoy dejar atrás la 
mala imagen de las últimas sema-
nas, y obtener un triunfo en el Es-
tadio Monumental de Santiago 
ante Colo Colo, un rival al que no 
vence ni le anota hace seis partidos.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

A.      Orion 
M. Zaldivia 
J. Barroso 
F. Meza 
F. Campos 
C. Baeza 
L. P. Figueroa 
J. Valdés 
J. Valdivia 
E. Paredes 
O. Rivero

U.CONCEPCIÓN

P. Guede

DT

COLO COLO

C. Muñoz 
H. Berríos 
F. Alarcón 
G. Mencia 
R. De la Fuente 
F. Manríquez 
A. Camargo 
M. Lepe 
H. Droguett 
J. Meneses 
G. Barreto

F. Bozán

DT

Estadio Monumental, Santiago 
Hora: 20.30 
Árbitro: Julio Bascuñán

Luego de su accidente y posteriores cirugías, 
el paso siguiente en el camino de recuperación 
de Gustavo Ortiz es traerlo de vuelta a Chile 
desde Canadá. Un viaje que requiere de un 
transporte especial y que tiene un elevado 
costo. Sin embargo, ayer a través de su cuen-

ta de Twitter, la Presidenta Michelle Bachelet 
indicó que el Gobierno ayudará en esta labor. 

“Hemos seguido desde el inicio situación 
del deportista Gustavo Ortiz. Con evaluación 
médica definiremos cómo traerlo a Chile. ¡Áni-
mo “Guga”!”, fue el mensaje de la Mandataria.

Presidenta compromete ayudar para traer a “Guga” 

RAPHAEL SIERRA P.
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Ha disputado la UdeC en 
condición de local en esta 
competencia. Los ha ganado 
todos. 

Encuentros
7

OPINIONES
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UDEC RECIBE A ESPAÑOL POR LAS SEMIFINALES DE LA LIBCENTRO B

Un partido que vale como una final

Un encuentro donde solo le sirve 
la victoria. Desde las 20 horas, la 
UdeC saldrá con esa misión en la 
Casa del Deporte: vencer a Español 
de Talca para empatar la serie de se-
mifinales, y así forzar un decisivo 
tercer encuentro, que se jugaría 
mañana en el mismo recinto. 

En el primer duelo, disputado en 
Talca, el Campanil perdió con cla-
ridad por 85-65. Mauricio Cister-
nas, pivot auricielo, señaló que una 
clave para el partido de esta noche 
será tomar el control del juego y li-
mitar los disparos a larga distancia 
de su rival. 

“Trabajamos muy bien esta se-
mana, los chicos que están en la 
universidad hicieron el esfuerzo 
para venir a todos los entrenamien-
tos. Más que nada, era importante 
levantar anímicamente a los meno-
res de la derrota de la semana pa-
sada, donde lamentablemente no 
pudimos plasmar nuestro juego en 
la cancha. Pero creo que el equipo 
está muy motivado, concentrado 

para llevarnos un triunfo hoy y es-
tirar la serie al máximo. Estamos en 
nuestra casa, con nuestra gente y 
eso hay que aprovecharlo”, dijo. 

De lo que fue la derrota en Talca, 
Cisternas señaló que “ellos tuvieron 
un porcentaje altísimo de tres pun-
tos, que fue lo que marcó la diferen-
cia. En el resto de las estadísticas, 
puntos, rebotes, estuvimos pare-
jos, pero en su punto fuerte, que 
nosotros lo sabíamos, que era el 
tipo de larga distancia, estuvimos 
algo desconcentrados”. 

Por ello, el pivot señaló que “hoy 
intentaremos hacer lo que busca 
plasmar Santi (Gómez, técnico del 
equipo). Pasa por mejorar eso, la 
concentración durante el juego, 
también tomamos ataques apre-
surados. Debemos controlar estos 
aspectos, pues en el resto estuvimos 
parejos. También sería importante 
subir el goleo de los más jóvenes”. 

Cisternas también asume que de 
ganar hoy, llegarán mejor posicio-
nados al duelo que definirá a un fi-
nalista del certamen. “Sería un gran 
golpe anímico, pues ellos tienen un 
plantel con mucha experiencia. 
Hay que darlo todo y lograr forzar 
ese tercer juego”. 

La entrada para hoy tendrá un 
precio general de $1.000 y $100 para 
estudiantes de básica y media que 
presenten su pase escolar o TNE. 
Estudiantes, docentes y funciona-
rios de la UdeC, y niños de menos 
de 1,20 metros, ingresan gratis.  

CAROLINA ECHAGÜE M.

Campanil está obligado a ganar hoy en la Casa del 
Deporte, para igualar la serie y forzar un decisivo juego 3.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Deportivo Alemán recibirá fecha 
de serie Sub 12 de la Liname

Una buena oportunidad 
para ver en acción a los futu-
ros talentos del vóleibol chi-
leno. Hoy, desde las 9 horas, 
se disputará en el Club De-
portivo Alemán una nueva 
jornada del nivel B de la serie 
Sub 12 de la Liga Nacional de 
Menores (Liname) de esta 
disciplina. 

Esta será la cuarta fecha 
del campeonato 2017, donde 
participarán siete equipo, 
cinco que compiten y dos in-
vitados. Cada club que parti-
cipa, de acuerdo al regla-
mento, tiene que presentar 
dos elencos.  

Jorge Facchini, entrenador 
del CDA, indicó que “es una 

categoría formativa, no de-
bería prevalecer, y no tiene 
por qué hacerlo, el resultado. 
Lo principal es jugar, disfru-
tar y divertirse, que la chicas 
se enamoren del deporte y 
aprendan a jugar colectiva-
mente en estas series”. 

Al respecto, agregó que 
“independiente de eso, ya es-
tamos clasificados al playoffs 
final, y buscaremos realizar 
el mejor torneo posible. El 
cuadrangular por el título se 
disputará el 30 septiembre y 
1 de octubre en Victoria”. 

El entrenador también 
destacó los resultados obte-
nidos con sus elencos feme-
ninos y masculinos. “En Sub 

18 y Sub 16 en nivel A, y en 
Sub 14 y Sub 12 en nivel B, 
clasificamos al cuadrangu-
lar final. Y en varones, la Sub 
19, que va tercera, juega este 
fin de semana en La Serena, 
y la Sub 17, que marcha pri-
mera, disputará otra fecha 
la próxima semana en Villa 
Alemana”. 
 
Acción en el hockey 

Por el Clausura de la Pri-
mera División del Hockey 
Césped femenino el CDA se 
medirá hoy, a las 16.30 horas, 
con Dunners, y mañana hará 
lo propio con Old Girls, a las 
9 horas. Ambos duelos serán 
en condición de visita. 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CITACIONES: 
Citación por cumplimiento legal y acuerdo del Directorio. Se cita a 
Asamblea General de socios de la Corporación Cultural Alianza 
Francesa de Concepción para el jueves 24 de agosto a las 19:30 hrs 
en Colo Colo 1, Concepción. 1. Aprobación de memoria y balance 
2016. 2. Fijación cuotas 2017. 3. Cualquier otra materia de interés que 
sea de competencia de la Asamblea Ordinaria. Tendrán derecho a 
participar quienes figuren en el registro de socios con cuotas al día. 
El Directorio. 
 
 
EXTRACTO:  
remate ante el Segundo Juzgado Civil de Concepción, Castellón N° 
432, 2º piso, Concepción, 29 de septiembre de 2017, a las 10:30 horas, 
juicio Ejecutivo Obligación de Dar, Rol C-6549- 2016, Caratulado 
Sufactor S.A. con Mora, subasta de inmueble ubicado en García de 
Ramón 230, Las Monjas Dos, Lote Cuatro, inscrito a fojas 2297, número 
2027, Registro de Propiedades del Conservador de Bienes Raíces de 
Concepción del año 2008. Mínimo $164.511.641.- incluidas las costas 
procesales y personales. Precio pagadero al contado dentro del quinto 
día hábil siguiente de la subasta, deberá rendir caución equivalente 
al 10% del mínimo mediante vale vista bancario a nombre del Tribunal, 
demás antecedentes Secretaría del Tribunal.

Quieren seguir 
sumando victorias

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AMISTOSO ENTRE D. CONCEPCIÓN Y LOTA

Cuando el hincha no  
va solo por los puntos

Juega un equipo desafiliado y otro que acaba de 
bajar a Tercera, pero se espera un aforo cercano 
a las 10 mil personas. Lo que genera el fútbol.

Es un partido especial. 
Uno de los primeros grandes 
clásicos de nuestra zona que 
revive, pero con dos equipos 
que viven un durísimo mo-
mento institucional. Depor-
tes Concepción está desafi-
liado, mientras que Lota 
Schwager acaba de bajar a 
Tercera División, ambos por 
groseros errores de sus di-
rectivas anteriores. En ese es-
cenario, que normalmente 
sería desalentador, brota lo 
ilógico del fútbol y ambos se 
reunirán en el estadio más 
importante de la zona para 
jugar ante casi 10 mil perso-
nas. ¿Cómo se explica eso? 
Solo con el amor a la camise-
ta y el hincha que siente una 
responsabilidad real en la ta-
rea de levantar su club. 

El duelo está pactado para 
las 17 horas, en el Ester Roa 
Rebolledo, y todavía hay en-
tradas disponibles, con un 
precio de 3.500 pesos. Todo, 
enmarcado en la semana en 
que los lilas hicieron pública 
una carta enviada hace una 
semana, pidiendo una reu-
nión formal con la Anfp para 
definir su futuro: saber si vol-
verán a Tercera o Segunda 
División. 

Del lado minero, será la 
posibilidad de ver otra vez a 
Patricio Morales -histórico 
goleador del club- vistien-
do la camiseta lotina, justo 
un mes antes de su despedi-
da oficial, que se realizará 
en el Federico Schwager. 
“Patogol” tiene 39 años y 
más de 40 goles con la 
“Lamparita”. Un lujito para 
el joven plantel que adiestra 
Jorge Torres. 

El “León” no se enfrenta al 
cuadro minero desde marzo 
de 2015, ocasión en que Lota 
venció en el Federico Schwa-
ger, por 2-0, con dos tantos de 

Carlos Soza. 
 

A portarse bien 
Representantes de las ba-

rras “Los Lilas” y “Los sin 
Nombre” firmaron ayer un 
acuerdo de buenas prácticas 
y “Juego Limpio”, compro-
metiéndose a cuidar el en-
torno y ayudar a que el es-
pectáculo se desarrolle sin 
problemas. Dos hinchadas 
que en el último tiempo han 
dado muestras de buena 

conducta. 
Roberto Careaga, repre-

sentante de la barra minera 
expresó que “se agradece el 
gesto del Gobierno de volver 
a conversar con las barras. 
En un primer momento, que-
damos marginados del Plan 
Estadio Seguro, pero ahora 
vemos una reapertura al diá-
logo y por eso estamos acá”. 

En tanto, la gobernadora 
Andrea Muñoz agradeció a 
las barras y manifestó que 

“la coordinación con Carabi-
neros, los clubes y las barras 
nos ha permitido generar las 
condiciones de seguridad 
para que el fútbol sea un es-
pectáculo familiar, donde to-
dos los actores puedan dis-
frutar y no se vean atemori-
zados por malas prácticas o 
inseguridades”.

ROMILIO PASMIÑO G.

Tras una semana de rece-
so, vuelve la acción a la Liga 
Nacional de Rugby. Y Tron-
cos y Old John’s, los dos re-
presentativos locales, bus-
carán extender su registro 
de victorias. 

El elenco forestal será el 
primero en salir a la can-
cha, cuando hoy desde las 
15.40 horas reciba a Old 
Locks en Tineo Park. El 
quince verde viene de de-
rrotar en ese mismo esce-
nario a Old Georgians por 
32 a 17, y quiere su segundo 
triunfo en línea ante el con-
junto, en el papel, más débil 
de la competencia: suma 
siete derrotas en igual nú-
mero de partidos jugados. 

Troncos ya pasó la parte 
más difícil de su calendario, 
e incluyendo el duelo de 
esta tarde disputará cuatro 
de sus últimos seis encuen-
tros en condición de local. 
Actualmente, se ubica no-

veno, con 16 puntos. 
Mañana será el turno de 

Old John’s, que desde las 15 
horas recibirá a Old Macks, 
en su cancha del fundo El 
Venado. Los ingleses vie-
nen de una tremenda racha 
de cuatro triunfos en línea, 
y se medirán con uno de los 
mejores elencos de esta pri-
mera parte del torneo, pues 
suman seis victorias y ape-
nas una derrota. 

Rodrigo Tobar, capitán 
de Old John’s, indicó que 
“trabajamos como si hu-
biera partido el fin de se-
mana anterior. Aprovecha-
mos de recuperar a algu-
nos lesionados y golpeados. 
Jugaremos con uno de los 
mejores equipos del país, 
hace poco fue campeón de 
Chile y mantiene esa base. 
Igual creo que debemos 
preocuparnos más de noso-
tros queremos, pues eso ha 
sido clave en este repunte”. 

ROMILIO PASMIÑO G.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Se ha dormido en la Paz del Señor nuestra querida madre, suegra, 

abuelita, hermana, cuñada y tía, Sra. 

 

MARIA YANIDE CONTRERAS BUSTOS 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en 12 de Octubre, Block 3429, Dpto. 201, 

Leonera, Chiguayante; y su funeral será mañana a las 10:00 Hrs. 

saliendo el cortejo desde su domicilio al Cementerio de Chiguayante. 

 

La  Familia 

 

Chiguayante, 19 de agosto de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Rengo 468 local 11

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Lag. Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Sólo Más Salud 
• Av. B. O’Higgins 2334 local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

9/11 6/9
LOS ÁNGELES

6/13
SANTIAGO

7/10
CHILLÁN5/12

RANCAGUA

7/11
TALCA

8/12
ANGOL

7/11
TEMUCO

6/10
P. MONTT

8/11
SÁBADO

4/12
DOMINGO

5/12
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Elena / Nelly
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